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ÏÀÑÕÀ

ПАСХА – ЭТО НЕ ПРОСТО 
ПРАЗДНИК. ЭТО – СУТЬ ХРИ-
СТИАНСТВА. 
Если мы внимательно прочитаем 

апостольские послания и посмотрим 
те первые проповеди, что приведе-
ны в «Деяниях апостолов», нас ждет 
сюрприз: апостолы не знают никако-
го «учения Христа». Ни разу они не 
говорят «как учил нас Господь», не 
пересказывают Нагорной проповеди 
и не передают из уст в уста рассказы 
о чудесах Христовых. Важнее всего 
этого для них одно: Он умер за грехи 
наши, но и воскрес. Пасхальные 
события – вот основа христианской 
проповеди. Христианство – не 
«учение», не моралистика, а просто 
рассказ о факте. Апостолы и про-
поведуют только факт – событие, 
очевидцами которого были.
Но при этом они говорят о Вос-

кресении Христовом не как о со-
бытии лишь в Его жизни, но и – в 
жизни тех, кто принял пасхальное 
благовестие, – потому что «Дух Того, 
Кто воскресил из мертвых Иисуса, 
живет в вас» (Рим.8:11). Необыч-
ность происшедшего со Христом в 
том, что смерть Его и воскресение 
«действует в нас» (2 Кор.4:12).
Пасхальной иконой Православной 

Церкви является икона «Сошествие 
во ад».

 Христос на этой иконе как будто 
абсолютно статичен. Он держит 
за руки Адама и Еву. Он только 
готовится извести их из места 
скорби. Подъем еще не начался. 
Но только что закончился спуск: 
одежды Христа еще развеваются 
(как после стремительного спуска). 
Он уже остановился, а одежды еще 
опадают вслед за Ним. Перед нами 
– точка предельного нисхождения 
Христа, от нее путь пойдет ввысь, 
от преисподней – в Небо. Христос 
ворвался в ад, и сокрушенные им 
врата ада, разломанные, лежат под 
Его ногами.

Азбука веры

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ ГАЗЕТЫ: WWW.ANESTY.PRIHOD.RU
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7 апреля 2014 года, в празд-
ник Благовещения Пресвятой 
Богородицы и день престав-
ления святителя Тихона, Па-
триарха Московского и всея 
России, Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл совершил Божествен-
ную литургию святителя 
Иоанна Златоуста в Благове-
щенском соборе Московского 
Кремля, сообщает Патри-
архия.ru. Сегодня говорят о 
чуде, о вмешательстве Бога 
в нашу историю В этот день 
исполнилось 45 лет служе-
нию Святейшего Патриарха 
в священном сане. По оконча-
нии Литургии Предстоятель 
Русской Православной Церк-

ви обратился к собравшимся с Первосвятительским словом. «Освоение Великой 
Руси было подобно некоему духовному деланию. В первую очередь народ наш со-
знавал свою ответственность пред Богом в том, чтобы нести свет Христовой 
истины на Восток, и совершалось это не только силой духовенства, но и силой 
всего нашего народа. Я говорю сегодня об этом именно потому, что мы совер-
шаем службу в том самом Кремле, который был и остается духовным центром 
нашего Отечества. И если вспомнить историю, то все самые успешные деяния 
нашего народа осуществлялись именно потому, что был некий духовный смысл 
и духовная сила. Без такого усилия и без такой духовной поддержки невозможно 
обрести успех» — сказал в частности в своем слове Патриарх.

«Вот и сегодня, в судьбоносное для нашего Отечества время, мы молились здесь, в 
Кремле, о державе Российской, о всей исторической Руси, чтобы Господь содержал всех нас 
под Покровом Пречистой Царицы Небесной, чтобы Он никогда не допустил междоусобной 
брани, чтобы брат не восставал на брата, но чтобы собиралась постепенно духовная сила 
Руси, та самая сила, которая привела к созданию великого государства, которая выявила 
себя во многих примерах святости, в дивных примерах героизма и мужества». «Бог никогда 
не навязывает Своей воли человеку, Он остается как бы в тени. Иногда это приводит совре-
менного человека, привыкшего опираться на силу ума, силу власти, силу денег, силу науки, 
силу образования, к мысли, что Бога вообще нет: «Где Он? Я Его не вижу. Я знаю, что такое 
власть; я знаю, что такое деньги; я знаю, что такое мое здоровье и мои способности; а вот 
что такое Бог, я не знаю, потому что я все делаю сам для себя. Так и где же Он, на каком 
месте в жизни?» Но от этих вопросов никак не зависит само существование Бога. Он в тени, 
Его не видно, но в любой момент в ответ на нашу просьбу к Нему Он выходит из этой тени 
и совершает с нами дела непостижимые, когда мы с удивлением говорим: «Это чудо!» В 
последнее время это слово стали употреблять многие наши соотечественники, отмечая те 
или иные события в нашей государственной жизни. Они говорят о чуде, о вмешательстве 
Бога в нашу историю. И мы должны с доверием относиться ко всему, что приходит к нам 
свыше. Мы не должны свое человеческое упрямство и гордыню ставить преградой для 
действия благодати Божией», — так же подчеркнул Святейший.
По традиции в праздник Благовещения Святейший Владыка вместе с учащимися право-

славной классической гимназии «Радонеж» выпустил в небо голубей с крыльца Благове-
щенского собора. Дети пропели тропарь праздника и прочитали стихотворение А.С. Пуш-
кина «Птичка». В этом году отмечается 20-летие возобновления по инициативе общества 
«Радонеж» этого старинного обычая.

Православие.Ru

ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: СЕГОДНЯ МНОГИЕ 
ГОВОРЯТ О ЧУДЕ, О ВМЕШАТЕЛЬСТВЕ 
БОГА В НАШУ ИСТОРИЮ С 10 апреля по 04 мая 2014 года проводится Епархиальная благотворительная про-

грамма «Встретим Пасху добрыми делами!». 
В рамках программы проходит сбор пожертвований для приобретения подарков детям-

сиротам,  инвалидам, больным, все тем, кто нуждается в нашем внимании и поддержке 
больше всего. 
Необходимо разместить на приходах информацию о проведении благотворительной 

программы.
В праздничные дни запланировать поздравление детей-сирот, находящихся в социаль-

ных учреждениях, пациентов больниц, реабилитационных центров, многодетных семей 
и т.п., находящихся в Ваших населенных пунктах.
Необходимо разместить информацию о проведении благотворительной программы на 

приходских сайтах, а так же предоставить информацию с фото для размещения на епар-
хиальном сайте на e-mail: nickolay@vladivostok.com Николаю Кулик не позднее 06 мая. 
До 01 июня 2013 года предоставить отчет по результатам проведения благотворитель-

ной программы руководителю епархиального отдела церковной благотворительности 
и социальному служению Матвеевой Светлане Юрьевне, тел. 8-924-231-82-31; e-mail: 
rusfotos2010@gmail.com. 

С любовью о Господе, 
НИКОЛАЙ, ЕПИСКОП НАХОДКИНСКИЙ И ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ

ÂÑÅÌ ÍÀÑÒÎßÒÅËßÌ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ 
ÏÐÈÕÎÄÎÂ ÍÀÕÎÄÊÈÍÑÊÎÉ ÅÏÀÐÕÈÈ

ДЛЯ КУРСАНТОВ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО 
МОРЕХОДНОГО УЧИЛИЩА ГОРОДА НАХОДКИ 
ПРОВЕДЕНА ВИДЕО-ЛЕКЦИЯ О ПАГУБНОМ 
ВЛИЯНИИ НАРКОТИЧЕСКИХ ВЕЩЕСТВ

В рамках сотрудничества между 
Владивостокской и Находкинской 
епархиями и проведением государ-
ственной программы «Здоровье на-
ции», для курсантов  Дальневосточ-
ного мореходного училища города 
Находки прошла видео-лекция о пагуб-
ном влиянии наркотических веществ 
на физическое и духовное состояние 
личности человека.
Встречу провела  православный врач-

психолог Елена Владимировна Волошина, 
сотрудник Центра защиты материнства 
«Колыбель» Приморской митрополии.
Основной темой беседы с курсантами 

было употребление такой курительной смеси, как «Спайс», содержащей  психоактивные 
наркотические вещества. Параллельно был показан фильм, рассказывающий о противо-
законном проникновении наркотических веществ на территорию России и Белоруссии, 
о том, какие последствия ждут тех, кто принимает «Спайс». Речь шла  также о насвае, 
который наряду со «Спайсом» распространяется среди молодежи.
В конце встречи прозвучала мысль, что завоз наркотических веществ в Россию и Бело-

руссию, а также Украины – это проблема национальной безопасности. В случае употре-
бления «Спайса» и насвая, которые вызывают моментальное привыкание, в несколько 
раз опаснее так называемых «легких» наркотиков. Хотя, продавцы «Спайса» и насвая, 
как правило, граждане государств Средней Азии и Китая, не присваивают этим смесям 
категорию наркотических веществ. Однако врачебная статистика показывает, что курение 
«Спайса» приводит к трагическим последствиям – самоубийству молодежи, деградации 
личности, половой дисфункции,  а в результате – уменьшению здоровой, сильной нации, 
снижению численности населения России и стран СНГ.
Стоит отметить, что курсанты училища, среди которых были и девушки, со всей серьез-

ностью отнеслись и к словам православного врача-психолога, и к показу фильма.
Елена ВОЛОШИНА, 

Михаил КРАСИЛЬНИКОВ
13 апреля, в праздник 

Входа Господня в Иеруса-
лим (Вербное воскресение), 
епископ Находкинский и 
Преображенский Николай 
совершил Божественную 
Литургию Святителя Иоанна 
Златоуста в Кафедральном 
Казанском соборе Наход-
ки.
Его Преосвященству сослу-

жили: иерей Иоанн Березов-
ский, иерей Андрей Калнин, 
ризничный Казанского Ка-
федрального собора; иерей 
Михаил Клейменов; иерей 
Виталий Шаркеев, руково-

дитель Епархиального отдела по связями со СМИ; диаконы: Димитрий 
Панюков и Андрей Попов.
Проповедь на запричастном стихе произнес иеромонах Платон (Яцурин).
По заамвонной молитве епископ Николай, в сослужении священства, совершил празд-

ничное освящение ветвей верб и обратился к верующим с архиерейским словом:
«Осанна в вышних, осанна Сыну Давидову! Благословен Грядый во имя Господне!» 

так встречали жители Иерусалима входящего в него Господа. Старики и дети, женщины 
и мужчины с пальмовыми ветвями в руках, возвещали вступление в царствующий город 
Царя царствующих.
Но пройдет всего несколько дней и те же люди будут говорить «Он развратитель и воз-

мутитель»; вместо слов: «Господь» — те же уста будут кричать: «Он злодей!»; вместо слов: 
«Осанна» — слова: «Распни»; вместо престола — Голгофская казнь через распятие. Насту-
пает Страстная неделя. Пусть каждый из нас в эти особые дни приблизится к страждущему 
Спасителю, пусть каждый из нас Ему сопутствует шаг за шагом до конца Его крестного 
пути, и с радостью душевной встретит Светлую Христову Пасху. Аминь.»
По окончании Литургии на территории Казанского собора прошла пасхальная  ярмарка, 

в рамках проводимой в Находкинской епархии благотворительной акции  «Встретим Пасху 
добрыми делами!».
Накануне Преосвященный Николай возглавил всенощное бдение в Казанском соборе, где 

после чтения Евангелия правящим архиерем было совершено традиционное освящение 
вербных и пальмовых ветвей (ваий).

Пресс-служба Находкинской епархии

ВЕРБНОЕ ВОСКРЕСЕНИЕ

В НАХОДКИНСКОЙ ГИМНАЗИИ 
№1 ПРОШЛА ЛЕКЦИЯ, ПОСВЯЩЕННАЯ 
ПРОФИЛАКТИКЕ АБОРТОВ

В Находкинской епар-
хии прошли лекционные 
мероприятия, направлен-
ные на профилактику 
абортов и заболеваний, 
передающихся половым 
путем. Их провели спе-
циалист православной 
общественной организа-
ции «Колыбель» города 
Владивостока , клини-
ческий психолог Елена 
Волошина и руководи-
тель Информационного 
отдела  Находкинской 
епархии иерей Виталий 
Шаркеев.
Лекция прошла для уче-

ниц 10-11-х классов Находкинской гимназии №1.
«Проблема аборта – это не только женская проблема. Нередко решение об аборте за-

висит от мужчины. Поэтому молодым людям нужно знать, на что они порою толкают своих 
девушек и жен. Когда лекции проходят для мужской аудитории, обычно подчеркивается 
мысль об ответственности и роли мужчины как главы семьи с православной точки зрения, 
о верности как составляющей части любви», - сказала Елена Волошина.
Так же, перед собравшимися выступил иерей Виталий, который рассказал о духовно-

нравственной составляющей добрачных отношений.
Выездные лектории организованные Владивостокской и Находкинской епархией бу-

дут проходить регулярно в образовательных учреждениях Находкинского городского 
округа.

Пресс-служба Находкинской епархии
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КАЗАКИ ОСВЯТИЛИ ХОРУГВЬ
30 марта, в Неделю четвертую Великого по-

ста, в день празднования Святого Преподобного 
Алексия, человека Божия казаки Партизанско-
го городского Казачьего округа Уссурийского 
Казачьего войска Союза Казаков России освя-
тили хоругвь с иконой Преподобного Алексия, 
небесного покровителя казачьих войск. Чин 
освящения совершил иерей Владимир Чибри-
ков, духовник Партизанского Казачьего округа, 
настоятель храма Святителя Николая, архиепи-
скопа Мир Ликийских села Николаевки.
Хоругвь была изготовлена силами казаков Партизан-

ского городского округа, выполнена строго в соответствии 
церковным канонам и отпечатана на специальной ткани, 
которая не подвержена воздействию влаги и не выцветает 
на солнце.

Пресс-служба Находкинской епархии

ВСТРЕЧА С УЧАЩИМИСЯ 
ГИНАЗИИ № 259 ГОРОДА ФОКИНО

Школьники го-
родского  окру -
га знакомятся с 
Основами право-
славной культу-
ры. Этот предмет 
стал обязатель-
ным для учащихся 
259-й гимназии г. 
Фокино.
Нравственное вос-

питание подрастающе-
го поколения – основа 
будущего здоровья на-
ции. Кто может с этим 
поспорить? Никто, в 
принципе, и не спорил, 
но заниматься этим 

вопросом на уровне системы образования, тоже никто особо не спешил. Время пришло. 
Игнорировать вопрос духовного воспитания в школе более невозможно. Система ценностей 
должна закладываться в человека сызмальства.

«Основы православной культуры» начинают преподавать в самых продвинутых школах. 
В преддверии пасхальных праздников настоятель фокинского храма в честь святого апо-
стола Андрея Первозванного, иерей Роман посетил урок православия в 259-й гимназии и 
побеседовал с ребятами о значении предстоящих торжеств.
Цель урока - познакомить школьников с историей развития иконописи; показать связь 

прошлого и настоящего; расширить словарный запас и кругозор учащихся; развивать по-
знавательные и творческие способности; воспитывать национальную гордость и любовь 
к Родине. Невозможно уничтожить свет, льющийся через окно. Верующие поклоняются не 
окну, а Свету, молятся не иконе, а перед иконою. Иерей Роман ознакомил гимназистов с не-
сколькими православными образами, объяснил им их значение и смысл.  Юные гимназисты с 
интересом усваивают материал урока. С увлечением рисуют в тетрадках. Сладкими призами 
отмечены лучшие работы в преддверии праздника. Надо сказать, сладости достались всем. 
В ходе урока ребята знакомятся с ключевыми понятиями темы: толерантность, культура 
народов, дружба. В процессе развиваются музыкальные и художественные способности 
детей, воображение, формируются навыки межличностного общения, умение рассуждать. 
Закладывается фундамент нравственности и духовности человека и гражданина.

Тихоокеанская Телевизионная компания (г. Фокино)

В канун праздника Входа Го-
сподня в Иерусалим казаки 
Уссурийского Казачьего войска 
Союза Казаков России устано-
вили баннер, рассказывающий о 
строительстве храма в честь ико-
ны Божией Матери «Всецарица» 
села Новицкое, Северного благо-
чиния Находкинской епархии.
На баннере изображен макет храма,  в 

правом верхнем углу – сама икона. Под 
центральным рисунком расположена 
информация о генеральном подрядчике, 
которым является ОАО «Строитель-43». 
На эту строительную организацию При-
морского края возложен основной фронт 

работ по возведению церкви. В строительстве, кроме прочего, участвуют казаки Парти-
занского Казачьего округа и Казачьего округа города Партизанска (Сучанский Рудник).

Пресс-служба Находкинской епархии

СТРОИТЕЛЬСТВО ПРАВОСЛАВНОГО ХРАМА В 
СЕЛЕ НОВИЦКОМ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ВСТРЕТИМ ПАСХУ ДОБРЫМИ ДЕЛАМИ!
По благослове -

нию епископа На-
ходкинского и Пре-
ображенского Ни-
колая с 10 апреля 
по 4 мая в Наход-
кинской епархии 
проводится благо-
творительная про-
грамма «Встретим 
Пасху добрыми де-
лами!»
В рамках программы 

проходит сбор пожерт-
вований для приобре-
тения подарков подо-
печным Православной 
службы «Милосердие»: 

детям-сиротам, инвалидам, больным, всем тем, кто нуждается в нашей поддержке больше 
всего.
В торговых центрах города Находки: «Купеческий», «5+», «Тихоокеанский», «Культтовары-

Биником» прошли благотворительные акции по сбору подарков. 19 апреля такие акции 
пройдут в торговых центрах «5+» и «Фреш-25».
В праздничные Пасхальные дни будут организованы поздравления детей-сирот, нахо-

дящихся в социальных учреждениях, пациентов больниц, детей-инвалидов, многодетных 
семей.

Пресс-служба Находкинской епархии

СБОР ПОДПИСЕЙ О ЗАПРЕТЕ 
АБОРТОВ В РОССИИ

В канун праздни-
ка  праздника Благо-
вещения Пресвятой 
Богородицы в городе 
Партизанске, состо-
ялся молодёжный 
пикет, в котором при-
няли участие дети 
воскресной школы 
«Райский крин» хра-
ма в честь Рождества 
Пресвятой Богоро-
дицы Находкинской 
епархии. Вместе со 
взрослыми участни-
ками они собрали 68 
подписей за законо-
дательный проект 
о  запрете абортов в 
России.

Это далеко не первый случай, когда юные граждане выступают за искоренение зла в 
своей стране. Остается молиться о том, чтобы те, кому Господь доверил бразды правления 
огромной страной, поняли то, что ясно даже детям, и запретили аборты.

 сайта http://abortamnet.ru/

ВЫШЕЛ В СВЕТ ЧЕТВЕРТЫЙ НОМЕР 
«ЖУРНАЛА МОСКОВСКОЙ ПАТРИАРХИИ» 
ЗА 2014 ГОД

К читателям обратился пред-
седатель редакционного совета 
ЖМП митрополит Волоколамский 
Иларион:

«Преосвященные архипастыри, 
дорогие отцы, братья и сестры!
Два документа опубликованы в 

апрельском номере журнала — по-
слание Предстоятелей Православ-
ных Церквей и заявление Священ-
ного Синода Русской Православной 
Церкви в связи с событиями на 
Украине. Первый документ знаме-
нует начало завершающего этапа 
подготовки к Всеправославному 
Собору, на который соберутся 
представители всех Поместных 
Церквей. Подготовка к нему за-
няла несколько десятилетий, но 
сегодня появилась надежда, что в 
ближайшие два года можно будет 
завершить все необходимые при-
готовления и провести Собор в 
2016 году, если не возникнет не-
предвиденных препятствий. Очень 
важно, что все решения на Соборе 
будут приниматься не голосова-

нием, а консенсусом: на этом настаивала Русская Церковь. Это значит, что ни 
одно решение на Соборе не может быть принято вопреки воле хотя бы одной 
из Поместных Православных Церквей.
Второй документ связан с трагическими событиями на Украине и стремлени-

ем Церкви не быть вовлеченной в то противостояние, которое оказалось раз-
рушительным для украинской государственности и привело к многочисленным 
конфликтам в различных регионах страны.
Пост в этом году выдался для многих непростым. Но тем желанней и радост-

ней приближение нашего главного праздника — Святой Пасхи. Горячая молитва и 
упование на Господа — страдавшего, умершего плотию на кресте и воскресшего 
– да сопутствуют всем нам!»

ПАТРИАРХИЯ.RU
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СТРАСТНАЯ СЕДМИЦА: КАК СОВМЕСТИТЬ РАБОТУ, СЛУЖБЫ 
И ПОДГОТОВКУ К ПАСХЕ...
Прошла Страстная Седмица – самые важные, пронзи-

тельные и скорбные дни всего года. Службы этой недели 
неповторимы, кажется, что пропустишь оду из них – и 
потеряешь что-то очень важное, что эту службу уже не 
восполнить. Но совместить работу, посещение служб, 
заботу о семье и подготовку к Празднику – задача непро-
стая. Мы попросили протоиерея Александра Ильяшенко, 
отца 12 детей и деда 14 внуков рассказать о том, как 
проходит Страстная Седмица в их семье.

– Отец Александр, читатели часто спрашивают, как успеть 
приготовиться к Пасхе, если ходить на службы на Страстной 
Седмице? Как готовятся к Пасхе в Вашей семье?

– Матушка старается все приготовить к праздничному столу в 
первые дни Страстной Седмицы, чтобы в последние дни уже не за-
ниматься готовкой, или заниматься делами уже по минимуму. То, что 
можно приготовить заранее, например куличи, готовится в начале 
недели, и основные продукты мы тоже стараемся купить заранее, 
чтобы в последние дни Страстной уже не нужно было бы на это 
тратить времени.
Готовить, конечно, помогают дети, например, они чистят картош-

ку. Матушка любит еще готовить куличи, чтобы их дарить. Раньше 

я принимал участие в подготовке, тесто месил, но с принятием сана уже не получается, 
поскольку все время занимают службы.
Матушка старается ходить на службы, сколько позволяют силы: с вечера среды, Вели-

кий Четверг, Великую Пятницу. А с детьми нужно быть осторожными, чтобы не сорвать 

их. Маленьких детей мы обычно водим в 
Великий Четверг на Литургию и на Пасху 
утром – на детскую Литургию. Можно схо-
дить еще к выносу Плащаницы, если храм 
недалеко, но с детьми нужно каждый раз 
решать индивидуально. Это и маме тяжело. 
Выдержит ребенок – хорошо, но лучше со-
хранить силы для Великой субботы, Пасхи, 
чтобы не переутомиться.

– С какого возраста вы берете детей на 
ночную службу?

– Те, кому 7 – 8 лет сами просятся.
– А бывает так, что вы их берете, не 

спрашивая их согласия?
– Нет, ребенку маленькому выстоять, не 

спавши ночь, – очень трудно. Он может 
так сорваться. Тем более, что в Николо–
Кузнецком храм, куда ходит моя семья, 
служится детская литургия утром на Пасху. 
Человек 400 – 500 детей на такой литургии 
причащается. Такие литургии служатся во 
многих храмах

– Часто спрашивают, не грех ли моло-
дому человеку, не немощному, без детей, 
пойти на службу не ночью, а утром?

- Посетить ночную службу или утреннюю 
– это нужно смотреть по силам. Встретить 
праздник ночью – конечно, это особая 
радость: и духовная, и душевная. Таких 
служб в году очень мало, в большинстве 
приходских храмов ночные литургии слу-
жатся только на Рождество и Пасху – осо-
бо торжественные службы по традиции 
совершаются ночью. А вот например, на 
Афоне воскресные всенощные бдения 
служатся ночью. И все равно таких служб 
не так много, чуть более 60 за год. Церковь 
так устанавливает, учитывая человеческие 
возможности: число ночных бдений в году 
ограничено.
Торжественные ночные службы способ-

ствуют более глубокому молитвенному 
переживания и восприятию Праздника.

– Закончилась праздничная Литургия, начинается праздничное застолье. И здесь 
два вопроса нам задают. Первый – можно ли праздновать Праздник сначала в при-
ходе, а не сразу устраивать семейное торжество?
Конечно, хорошо праздновать вместе с близкими, друзьями, семьей, хорошо разделить 

дарованную нам в празднике радость с ближними. Если прихожане могут объединиться и, 
помолившись вместе в храме, могут сесть вместе за праздничный стол – это очень хорошо. 
Такое совместное проведение праздника объединяет, дает поделиться радостью друг с 
другом. Собираются и семьи, и друзья.

«К Истине.ru»

ПЯТНАДЦАТЬ СТУПЕНЕЙ К ПАСХЕ (О СМЫСЛЕ 
ПЯТНАДЦАТИ ПРЕДПАСХАЛЬНЫХ ПАРИМИЙ)

На богослужении в суббо-
ту перед Пасхой в храмах 
вспоминается весь долгий 
путь к Воскресению, и, в 
частности, читаются пятнад-
цать паримий (то есть отрыв-
ков) из Ветхого Завета. Это 
не просто краткая "истори-
ческая справка", но своего 
рода пунктирный взгляд на 
историю. Выстроены пари-
мии не в хронологическом 
и не в каком-то ином фор-
мальном порядке, но, глядя 
на них, можно постараться 
понять смысл и внутреннюю 
логику именно такого их 
расположения. Вот они:

1. Бытие 1:1–13 говорит нам о 
начале сотворения мира, не дохо-
дя даже до сотворения человека. 
Эти строки напоминают нам, что 
для христиан Пасха – явление кос-
мического масштаба, меняющее 
жизнь всего мира.

2. Исаия 60:1–16, пророчество 
о грядущей славе Иерусалима, 
сразу же напоминает нам, что при 
всем своем космическом масшта-
бе Воскресение произошло в кон-
кретном городе и в определенное 
время, что оно глубоко связано с 
историей израильского народа.

3. Исход 12:1–11 – этот отрывок 
описывает правила ветхозаветной 
Пасхи, которую и по сей день от-
мечают иудеи, вспоминая исход 
израильтян из Египта. Толпа рабов 
стала единым народом. Начиная 
с ночи того самого Исхода, евреи 

приносили на Пасху жертву: Агнец 
у вас должен быть без порока, 
мужеского пола... пусть заколет 
его все собрание общества Изра-
ильского вечером, и пусть возьмут 
от крови его и помажут на обоих 
косяках и на перекладине дверей 
в домах, где будут есть его (Исх 
12:5, 7).
В ночь первой Пасхи в Египте по-

гибли все первенцы, но еврейские 
дома, отмеченные кровью агнца, 
остались невредимы: его смерть 
была искупительной.
Иоанн Креститель в самом на-

чале служения Христа назвал его 
Агнцем, берущим на себя грехи 
мира, и христиане действительно 
верят, что Его жертвенная смерть 
была искупительной для всего 
человечества.

4. Далее целиком читается Книга 
пророка Ионы, что кажется очень 
странным. Здесь не упоминается 
ни о какой Пасхе, это вообще 
странная история о пророке, ко-
торый не захотел исполнять по-
веление Господа и бежал прочь, 
но в конце концов вынужден был 
проповедовать в Ниневии, сто-
лице ассирийской империи (для 
израильтян само название города 
означало примерно то же самое, 
что для наших предков гитлеров-
ский Берлин).
Еще прежде смерти Иисус го-

ворил, что проведет во чреве 
земли три дня и три ночи, как Иона 

Продолжение на стр. 5
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провел такое же время во чреве 
огромной рыбы. Это совпадение 
можно было бы считать внешним, 
но есть в книге Ионы и нечто дру-
гое: она рассказывает, что даже 
самый жестокий и извращенный 
город, Ниневия, тоже дорог Богу, 
что Господь желает не покарать 
его, а обратить к покаянию.
Новозаветная Пасха – празд-

ник прощения и примирения 
Бога с людьми, и мы в каком-то 
смысле все выходцы из такой 
же Ниневии, хотя порой ставим 
себя в положение упрямого и не-
милосердного пророка, который 
"знает, как надо".

5. Иисус Навин 5:10–15 – этот 
небольшой отрывок рассказывает 
о первой ветхозаветной Пасхе, 
которую израильтяне совершили 
после входа в Землю обетован-
ную. Прежде мы слышали пред-

писания о празднике, здесь идет рассказ об их исполнении.
6. Исход 13:20 – 15:19 повествует о переходе израильтян через море 

при исходе их из Египта. Конечно, это событие произошло раньше, чем 
события пятой паримии, но здесь своя логика, связанная с праздником 
Пасхи. До сих пор шла речь о ритуалах, здесь же звучит ликование о 
сути праздника – состоявшемся Исходе.

7. Софония 3:8–15 – это снова пророчество о грядущей славе. Ликуй, 
дщерь Сиона! торжествуй, Израиль! веселись и радуйся от всего серд-
ца, дщерь Иерусалима! Отменил Господь приговор над тобою, прогнал 
врага твоего! Господь, царь Израилев, посреди тебя: уже более не уви-
дишь зла (Соф 3:14–15). Дочь Сиона – так называли город Иерусалим, 
расположенный на горе Сион, и в этих строках Церковь, называющая 
себя "новым Израилем", слышит обращение к себе самой.

8. Третья книга Царств 17:1, 8–23 – рассказ о чудесах, сотворенных 
пророком Илией. Чудесным образом умножаются последние остатки 
пищи в доме бедной вдовы, а затем, когда ее сын умирает от болезни, 
Господь по молитве пророка воскрешает его. Основная тема здесь 
по-прежнему – спасение, но теперь не общенародное, а личное 
спасение простых и неприметных людей, оказавшихся в отчаянном 
положении.

9. Исаия 61:10–11; 63:1–5 – здесь вновь звучат пламенные слова 
пророка, но на сей раз мы слышим в них грозное предупреждение. Как 
хотелось бы думать, что праздник – это всеобщее торжество, и ждать 
можно только хорошего... Но Господь говорит: Я топтал точило один, 
и из народов никого не было со Мною; и Я топтал их во гневе Моем и 
попирал их в ярости Моей; кровь их брызгала на ризы Мои, и Я запятнал 
все одеяние Свое; ибо день мщения – в сердце Моем (Ис 63:3–4). Пас-
ха – это еще и праздник посрамления сил ада, пытавшихся поглотить 
Христа, и всякий, кто выбирает ад, будет точно так же побежден.

10. Бытие 22:1–18. Этот рассказ уводит нас в глубину тех времен, 
когда не было ни ветхо-, ни новозаветной Пасхи. Праотец Авраам 
услышал обращенный к нему Божий призыв: Возьми сына твоего, 
единственного твоего, которого ты любишь, Исаака; и пойди в землю 
Мориа и там принеси его во всесожжение на одной из гор, о которой Я 
скажу тебе (Быт 22:2). Авраам встал и пошел, куда позвал его Господь, 
взяв с собой сына. Уже когда он готов был совершить заклание, Ангел 
остановил его занесенную руку: это было всего лишь испытание, ко-
торое Авраам с честью выдержал.
Именно Авраам с его безграничным доверием Богу стоит у истоков 

ветхозаветного Израиля и новозаветной Церкви, но дело не только в 
этом. Христиане издревле видели в этом несостоявшемся жертвоприно-
шении прообраз другой жертвы, принесенной на Голгофе. Иисус пошел 
на смерть беспрекословно, как Исаак, и Отец Небесный был готов к 
этой жертве Сына "нашего ради спасения", как и Авраам.

11. Исаия 61:1–9 – еще один отрывок из самой цитируемой пророче-
ской книги развивает тему земного служения Христа: Господь помазал 
Меня благовествовать нищим, послал Меня исцелять сокрушенных 
сердцем, проповедовать пленным освобождение и узникам открытие 
темницы. Именно это и происходило до того, как совершилась Гол-
гофская жертва, и эти пророческие слова Сам Иисус читал в синагоге 
Назарета, как повествует евангелист Лука (4:17–19). Они были своего 
рода признаком, по которому евреи должны были определить время 
прихода Мессии, и об этом им напомнил Иисус.

12. Четвертая книга Царств 4:8–37 рассказывает о воскрешении 
еще одного мальчика, и на сей раз это чудо произошло по молитве 
пророка Елисея. Этот рассказ, как и аналогичный рассказ об Илии, 
подчеркивает, что евангельские чудеса продолжают линию, начатую 
в Ветхом Завете.

13. Исаия 63:11–64:5 – здесь пророк древнего Израиля обращает к 
Богу удивительные на первый взгляд слова: Только Ты – Отец наш; 
ибо Авраам не узнаёт нас, и Израиль не признаёт нас своими; Ты, 
Господи, Отец наш, от века имя Твое: "Искупитель наш" (Ис 63:16). 
Это звучит почти как отрывок из Евангелия: не стоит никому надеяться 
на физическое происхождение от Авраама – подлинным Отцом для 
верующего остается только Бог.

14. Иеремия 31:31–34 – эти слова Ветхого Завета предсказывают за-
ключение Нового Завета, что и отмечается на пасхальном торжестве: 
Вот наступают дни, говорит Господь, когда Я заключу с домом Израиля 
и с домом Иуды новый завет... вложу закон Мой во внутренность их и 
на сердцах их напишу его, и буду им Богом, а они будут Моим народом. 
Нетрудно услышать здесь прямую перекличку со словами Исаии из 
предыдущей паримии.

15. Даниил 3:1–88 – длинная и торжественная песнь трех отроков в 
печи вавилонской стала источником множества цитат в богослужебных 
песнопениях; вновь и вновь звучит на вечерне голос хора, повторяю-
щий припев: "Господа пойте и превозносите Его во веки". Но это не 
просто красивая поэзия – история из Ветхого Завета повествует о трех 
юношах, которые за веру в Единого Бога были брошены в огненную 
печь, но остались там невредимыми. Их мучители, глядя на огонь со 
стороны, видели не только их троих, но и таинственного Четвертого. 
И христиане видят в этом явлении прообраз схождения Христа во ад, 
откуда он вывел спасенных людей.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ
ПРАВОСЛАВИЕ.RU

БЕСПЛОДНАЯ СМОКОВНИЦА. ЕСЛИ В ЖИЗНИ 
НЕТ МЕСТА ДЛЯ ЧУДА

Смоковница прокли-
нается за то, что вся 
ее жизнь всецело за-
висит от естественного 
порядка вещей, от того 
механизма, согласно 
которому строится ее 
жизненный цикл.
Страстная седмица от-

крывается евангельским 
чтением о проклятии 
бесплодной смоковни-
цы. 

Это, на первый взгляд, 
достаточное простое по-
вествование о том как 
Господь на пути из Ви-
фании в Иерусалим про-
ходит мимо смоковницы, 
не принесшей плодов, и 
произносит слова осуж-

дения, предрекая, что 
на этом дереве не будет 
плода во век.
В Евангелии мы най-

дем множество смыс-
ловых параллелей этим 
действиям Христа, при-
водить которые, вероят-
но, нет никакого смысла. 
Очевидно одно: речь 
здесь идёт не о дереве, 
но о человеке.
Поскольку человек, 

созданный по образу 
творящего Бога, призван 
приумножать то благое, 
что заложено в мире 
Творцом. Человек – Его 
соработник, соучастник 
творения, в этом при-
звание каждого из нас, 

в этом мы утвержда-
емся как наследники 
Создателя, и от этого же 
осуждаемся, как не ис-
полнившие своего пред-
назначения.
Такова общая логика 

Писания по этому вопро-
су, выразителем которой 
в нашем случае являет-
ся евангелист Матфей. 
Смоковница бесплодна, 
а всё то, что не прино-
сит плода, отсекается и 
бросается в огонь, ведь 
в идеальной картине ми-
роздания не может быть 
ничего бесполезного и 
случайного.
Казалось бы, такая 

вполне себе линейная 
логика должна удовлет-
ворить наше вопроша-
ние, но вот уже у еванге-
листа Марка мы находим 
удивительную ремарку, 
выводящую наше рас-
суждение из привычной 
схемы.
Христос  проходил 

мимо смоковницы в то 
время, когда на ней и не 
могло быть смокв, т.к. 
время для них еще не 
пришло. Каждое плодо-
вое древо плодоносит 
лишь в определенное 
время года. Всему свое 
время.
Т.е. иными словами 

говоря, смоковница про-
клинается за то, что вся 
её жизнь всецело за-
висит от естественного 
порядка вещей, от того 
механизма, согласно 
которому строится её 
жизненный  цикл .  Но 
поскольку, как мы уже 
сказали, речь идёт не 
о каком-то дереве, а о 
каждом из нас, давайте 
разберемся, к чему же 
призывает нас это еван-
гельское чтение.
Дело в том, что Еван-

гелие – это книга по-
следовательно раскры-
вающая осуществление 
невозможного, книга го-
ворящая нам о том как 
«нарушается естества 
чин».
Ведь тот естественный 

порядок вещей, который 
царствует в космосе, 
является следствием по-
рабощения человека не-
бытию. И, как известно, 
даже в физическом мире 
все процессы осущест-
вляются с увеличением 
энтропии.
Чем человек дальше 

от Бога, тем и Бог все бо-

лее удаляется от своего 
творения, тем больше 
в мире хаоса распада и 
деструкции. Таков есте-
ственный порядок ве-
щей для нашего падше-
го естества, где любой 
механизм, в конечном 
итоге, – это механизм 
распада, и нет непре-
ложнее закона, чем за-
кон тления и смерти.
Продолжая повество-

вание, евангелист Марк 
приводит известные сло-
ва Господа о силе веры, 
сказанные при виде за-
сохшей  смоковницы . 
Христос говорит о том, 
что сила веры такова, 
что может передвигать 
горы, любое чудо воз-
можно по молитве ве-
рующего.
В  конечном  итоге , 

именно чудо являет нам 
образ преодоление смер-
ти, оно просвечивает в 
нашей наличной повсед-
невности подлинный ре-
альный мир предвечного 
Божественного замысла, 
чудо – это откровение 
преображения всего тво-
рения в Боге, у которого 
как известно, нет ничего 
невозможного.
Чудо по сути своей – 

необъяснимо, и это по-
жалуй самое страшное 
в нём. Человеку легче 
жить в мире где царству-
ет закон естественного 
порядка, в мире где су-
ществует лишь уверен-
ность в вещах осязае-
мых, где всё предсказуе-
мо и гарантировано.
Но в этом мире все-

целого детерминизма 
нет места ничему сверх-
ъестественному,  т.е . 
подлинно настоящему, 
нет места Богу, не по-
мещается в него и сам 
человек.
Именно поэтому Го-

сподь  в  образе  бес-
плодной смоковницы и 
проклинает тот способ 
существования, который 
всецело подчинён тому 
или иному мёртвому ме-
ханизму, независимо от 
того о какой реальности 
идет речь – природной 
или социальной.
Бог хочет видеть че-

ловека свободным от 
той ограниченности его 
бытия, которая стала 
следствием грехопаде-
ния. Бог требует от че-
ловека невозможного, 
но невозможного лишь 
только для человека.
Вводя нас в страстную 

седмицу, Евангелие об-
нажает то, что мы при-
званы попытаться мо-
литвенно преодолеть на 
протяжении этих дней. 
Нам должно умереть для 
закона, чтобы совоскрес-
нуть со Христом. В той 
первозданной простоте и 
свободе бытия, начаток 
которой мы имеем уже 
в этой земной ограни-
ченности нашей жизни, 
здесь и сейчас.

Священник 
Максим ВАРАЕВ.
Православие.ru

Что хотел показать ученикам и всем нам Христос, проклиная 
дерево в одном из самых сложных для толкования эпизодах 
Евангелия?
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Во имя Отца и Сына 
и Святого Духа! Се-
годня мы воспоминаем 
воскрешение правед-
ного Лазаря. Это чудо 
должно было убедить 
иудеев древности, что 
воскреснет Иисус Хри-
стос. А нас это чудо 
должно убедить, что 
будет и всеобщее вос-
кресение из мертвых. 
Как минимум три чуда 

воскресения из мертвых 
явил Христос Своим уче-
никам. Он воскресил сына 
Наинской вдовы, имя ко-
торой так и осталось ни-
кому не известным, Он 
воскресил дочь Иаира, ко-
торый был начальником 
синагоги в Капернауме, 
и, наконец, Он воскресил 
Лазаря из Вифании, ко-
торого любил и называл 
Своим другом (см.: Ин. 
11: 3, 11). В отличие от 
одноименного героя из 
притчи «О богаче и Лаза-
ре», праведный Лазарь из 
Вифании был реальным 
человеком и к тому же не-
бедным. Судя по тому, что 
у него были слуги (см.: Ин. 
11: 3), его сестра мазала 
ноги Спасителя дорогим 
маслом (см.: Ин. 12: 3), 
после смерти его положи-
ли в отдельную гробницу 
и его оплакивало множе-
ство иудеев (см.: Ин. 11: 
31, 33), Лазарь, вероятно, 
был состоятельным и из-
вестным человеком. Он 
жил всего в трех кило-
метрах от Иерусалима. 
Христос неоднократно 
обедал в доме Лазаря с 
множеством Своих учени-
ков (см.: Лк. 10: 38–41; Ин. 
11). Никто не сомневался 
в том, что если бы Лазарь 
внезапно заболел, то Ии-
сус бы ему помог (см.: Ин. 
11: 21). 
Однако однажды Хри-

стос отказался это сде-
лать. Лазарь умер и три 
полных дня провел во 
гробе. На четвертый день 
смерти к нему пришел Ии-
сус. Сегодняшнее Еван-
гельское чтение убеждает 
нас в том, что смерть 
была настоящей. Тело 
Лазаря разлагалось и 
смердело. Однако то же 
Евангелие свидетель-
ствует, что и воскресение 
Лазаря было настоящим. 
Апостол Иоанн, очевидец 
событий, в деталях опи-
сал, как это происходило. 
Иисус подошел к месту 
захоронения, подождал, 
пока придут родствен-
ники и друзья умершего. 
Вопреки возражениям 
окружающих Он прика-
зал отвалить камень от 
входа в погребальную 
пещеру. После Его мо-
литвы умерший вышел из 
гробницы, обвязанный пе-
ленами по рукам и ногам. 
При этом пелены мешали 
ему ходить, а на главе 
был погребальный платок 
(см.: Ин. 11: 44). Чтобы 
убедить читателя, что 
воскрешение Лазаря не 
было коллективной гал-
люцинацией, евангелист 
Иоанн сообщил о том, 
что по прошествии не-
которого времени Иисус 
обедал в доме воскрес-
шего Лазаря. Это видели 
и другие иудеи. Он же 
сообщил о том, что Сине-
дрион постановил убить 
Лазаря, «потому что ради 

него многие из Иудеев 
приходили и веровали в 
Иисуса» (Ин. 12: 11).

 Вполне возможно, что 
именно поэтому о вос-
крешении Лазаря умол-
чали первые евангели-
сты. Поскольку первая 
проповедь о Воскресе-
нии распространялась в 
Иерусалиме, апостолы 
захотели скрыть имя Ла-
заря, опасаясь, что его 
не минует смерть от рук 
первосвященников. По 
свидетельству Епифания 
Кипрского, Лазарь пере-
ехал на Кипр, стал епи-
скопом и по прошествии 

30 лет от воскресения 
умер в старости и был по-
хоронен в городе Китии. 
Именно там в IХ веке был 
обнаружен саркофаг с 
его мощами, на котором 
присутствовала надпись: 
«Лазарь Четверодневный, 
друг Христов». 
Особая черта чуда вос-

крешения Лазаря – то, 
что он вернулся из места 
«невозврата». Если бы 
он восстал в сам день 
смерти, его смерть можно 
было бы принять за сон. 
Если бы он поднялся в 
течение трех дней, мож-
но было бы сказать, что 
душа вернулась в тело 
после странствий по по-
верхности земли. Но по 
истечении трех дней душа 
умершего, по преданию 
древности, должна была 
взойти на суд к Богу. И 
участь ее на четвертые 
сутки уже всецело была 
в руках Божиих. Следо-
вательно, вернуть душу 
в тело мог только Один 
Бог. И это сделал Хри-
стос Своей волей. Он 
сказал Лазарю: «иди вон» 
из погребальной пеще-
ры – и тот вышел (см.: 
Ин. 11: 43). Но прежде, 
чем явить человечеству 
Свою власть над жизнью 
и смертью, Господь про-
верил, способны ли в это 
поверить окружающие Его 
люди. Это мы видим в за-
гадочном диалоге между 
Марфой и Иисусом. Непо-
средственно перед чудом, 
встречая Господа, Марфа 
плакала: «Если бы Ты 
был здесь, не умер бы 

брат мой». Иисус ее как 
будто утешил: «Воскрес-
нет брат твой». Марфа, 
как традиционно верую-
щая иудейка, отвечала: 
«Знаю, что воскреснет в 
воскресение, в последний 
день» (Ин. 11: 21–24). Ее 
слова намекают на про-
рочество из Книги Иова: 
«Я знаю, Искупитель мой 
жив, и Он в последний 
день восставит из праха 
распадающуюся  кожу 
мою сию, и я во плоти 
моей узрю Бога» (Иов 
19: 25–27). Пророк Исаия 
возвещал, что «восстанут 
мертвые тела» (Ис. 26: 

19). Иезекииль в подроб-
ностях сообщил, как это 
будет: засохшие кости бу-
дут обложены жилами, за-
тем плотью, затем кожей. 
Наконец вернется в тело 
дух, и мертвые восстанут 
на ноги, выйдут из гробов 
(см.: Иез. 37: 1–14). Но это 
воскрешение умерших 
будет, по пророку Дании-
лу, в далекие последние 
времена, после различ-
ных войн и вселенских 
катаклизмов (см.: Дан. 
12: 1–4). Вряд ли Марфа, 
стоя в ясный мирный день 
перед Иисусом на краю 
маленькой деревни, нака-
нуне светлого иудейского 
праздника пасхи, пред-
чувствовала, что для нее 
«последний судный день» 
уже настал. 
В момент недоумения 

Марфы Христос как будто 
поменял ее угол зрения 
в представлении о «по-
следнем дне». «Я есмь 
воскресение и жизнь; ве-
рующий в Меня, если и 
умрет, оживет. И всякий, 
живущий и верующий в 
Меня, не умрет вовек», – 
сказал Он (Ин. 11: 25–26). 
Выходит, что для восста-
новления человеческой 
жизни во плоти не надо 
ждать конца света. Хри-
стос, как Альфа и Омега 
(см.: Откр. 1: 8), смыкает 
границы времени в одну 
точку веры. Главное – не 
просто надеяться, что 
когда-то будет всеобщее 
обновление мира, но – 
знать и верить, что это 
совершает Бог. А раз это в 
Божией власти, значит, Он 

вправе преодолеть грани-
цы времени и воскресить 
любого умершего раньше 
всеобщего воскресения. 
«Веришь ли сему?» – 
спросил Господь Марфу. 
Она ответила Ему: «Так, 
Господи! я верую, что 
Ты Христос, Сын Божий, 
грядущий в мир» (Ин. 
11: 26–27). И после этого 
исповедания веры Спаси-
тель мира вернул к жизни 
ее брата Лазаря. Можно 
сказать, что исполнение 
чуда для семьи Марфы 
и Марии предварило их 
испытание веры. Но еще 
большее испытание веры 
было для более широкого 
круга учеников Христо-
вых, для апостолов и 
всех, кто видел Господа 
во плоти. Нам с вами 
трудно представить себе, 
что переживали ученики, 
когда Господа распяли на 
Кресте. По ветхозаветным 
представлениям, Мессия 
после воцарения никак 
не должен был погибнуть. 
Сын Человеческий в кон-
це времен должен был 
восстановить Царство, 
которому уже не будет 
конца. «Владычество Его 
– владычество вечное, 
которое не прейдет, и 
Царство Его не разру-
шится», – писал пророк 
Даниил (Дан. 7: 14; 7: 27; 
2: 44). Воскрешая Лазаря, 
Христос ясно говорил о 
том, что Его чудо ведет 
«к славе Божией» (Ин. 
11: 4, 40). 
При  торжественном 

входе Господнем в Ие-
русалим Его встречали 
как обетованного Царя 
(см.: Ин. 12: 13). Однако 
Он был распят и вновь, 
в день Великой субботы, 
испытывал человеческую 
веру. Не дожидаясь от-
вета от людей, Он в тре-
тий день Сам восстал 
из мертвых и явил Себя 
миру. Сейчас празднуем 
Его славное Воскресение! 
Дорогие братья и сестры, 
мы с вами сегодня не про-
сто воспоминаем какое-то 
из Христовых чудес. Мы 
с вами – часть и продол-
жение Евангельской исто-
рии. Воскрешая Лазаря, 
Христос показал нам, что 
пророчества о воскресе-
нии умерших сбудутся. 
Совершая Свое Воскре-
сение, Он убеждает нас 
в том, что когда-то снова 
придет на землю в славе 
Отчей. И задавая личный 
вопрос Марфе: «Веришь 
ли сему?», он испытыва-
ет веру каждого из нас. 
Скажем ли и мы, что Он 
– «Христос, Сын Божий, 
грядущий в мир»? Если 
да, значит Он для нас – 
«воскресение и жизнь». 
Если нет, то мы станем 
в один ряд с теми, кто 
память и о Лазаре хотел 
стереть (см.: Ин. 12: 10). 
Не будем же ждать конца 
света, но будем верить, 
что «живущий и верую-
щий во Христа, не умрет 
вовек» (Ин. 11: 25–26). 
Вера во Христа – Сына 
Божия дает надежду на 
жизнь, вера во Христа 
избавляет от суда, вера 
во Христа делает нас 
причастниками  славы 
Божией (см.: Ин. 11: 40)! 
Аминь. 

Иеромонах Ириней 
(Пиковский)
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Говорить, что “наука не 
обнаружила доказательств 
бытия Бога” так же странно, 
как говорить. что “вскрытие 
не обнаружило в человеке 
души”.
Недавно я в очередной раз 

наткнулся на то, как человек 
обосновывал свое неверие тем, 
“что не существует научных до-
казательств бытия Бога”. Что же 
сказать на это?
Первое правило здравого рас-

суждения – определение поня-
тий. Что мы понимаем под наукой 
и научными доказательствами? 
Что мы имеем в виду, когда мы 
употребляем слово “Бог”?
Наука – как метод познания – 

определяется своим методом и 
своим предметом, причем одно 
тесно связано с другим. Что ис-
следуют естественные науки? 
Как следует из их названия, 
природу – но природу в строго 
определенном смысле. Наука 
не исследует красоту, величие и 
мистику природы – этим занима-
ются поэты и художники.
Наука исследует природу, 

понимаемую, как замкнутую 
причинно-следственную систему, 
управляемую безличными и не-
изменными законами. Она дела-
ет это, опираясь на повторяемые 
наблюдения и воспроизводимые 
эксперименты. Наука отвеча-
ет на вопросы, относящиеся к 
функционированию природы как 
замкнутой системы, и отвечает 
на них, опираясь на воспроизво-
димые данные.
Любые сверхприродные явле-

ния находятся принципиально 
вне ее поля зрения. “Научные 
свидетельства сверхприродного” 
есть противоречие в определе-
ниях. Наука по определению не 
занимается сверхприродным.
Приведу пример. Туринская 

Плащаницапродолжает оста-
ваться загадкой для ученых — 
несмотря на многочисленные 
попытки объяснения, никто до 
сих пор не знает, каким именно 
образом изображение было на-
несено на ткань. Значит ли это, 
что наука доказала подлинность 
Плащаницы? Нет.
Это значит только то, что наука 

не может предложить удовлет-
ворительного объяснения того, 
как появилось это изображение. 
Не исключено, что она даст 
такое объяснение в будущем; 
отсутствие естественного объ-
яснения еще не доказывает 
того, что здесь мы имеем дело 
со сверхъественным. Все, что 
ученый может сказать, например, 
о чудесном исцелении – “у меня 
нет объяснения тому, как это 
произошло”.
Стоит ли упрекать ученого в 

маловерии? Нет. Он может быть 

глубоко благочестив и лично 
верить в чудо Божие. Но науч-
ный метод пригоден для поиска 
только природных объяснений. 
Чудо невоспроизводимо; мы не 
можем наблюдать его каждый 
день в 18.00 при условии ясной 
погоды; мы также не можем вос-
произвести его в лаборатории. У 
науки нет инструментов, чтобы 
заняться им. Поэтому ученый – в 
рамках научного метода – всегда 
и во всех случаях будет искать 
естественных объяснений.
Бог – во всяком случае, Бог 

Христиан – не является частью 
природы в упомянутом смысле. 
Он – не природный объект и 
не явление. Мы не можем под-
вергать его повторяющимся 
наблюдениям и воспроизводи-
мым экспериментам. Он лично-
стен – то есть сам решает, на 
каких условиях Он нам хочет 
открыться, и всемогущ – то есть 
в состоянии на Своих условиях 
настоять. А Он установил, что 
Его узрят чистые сердцем; и 
единственный способ встретить 
Его – это покаяние, вера и хра-
нение заповедей, а не попытки 
без спроса подглядеть в особо 
мощный телескоп, как Он лепит 
очередную галактику.
Говорить, что “наука не обнару-

жила доказательств бытия Бога” 
так же странно, как говорить. 
что “вскрытие не обнаружило в 
человеке души”. То, что Вы бы 
нашли при вскрытии, не было бы 
душой; тот “бог” которого можно 
было бы застать врасплох при 
помощи научного метода, не был 
бы Богом. Но это не значит, что 
науке нечего сказать о Боге.
Наука исходит из того, что мир 

упорядочен, эта упорядочен-
ность постижима для челове-
ческого разума и выразима на 
языке математики. Почему это 
так? Почему мироздание логич-
но, почему мы находим в нем ма-
тематическую структуру, почему 
между упорядоченностью миро-
здания и нашей способностью к 
постижению есть соответствие? 
Для христианина ответ очевиден 
— потому что за мирозданием 
стоит творящий Логос, который 
создал вселенную разумно и 
упорядоченно, и создал нас 
способными к познанию. Атеизм 
никакого ответа не предлагает.
Более того, современная кос-

мология полагает, что вселенная 
имела начало во времени — ее 
начало лежит около тринадцати 
с половиной миллиардов лет на-
зад. Она также свидетельствует 
факт так называемой “тонкой на-
стройки” – то обстоятельство, что 
физические постоянные должны 
находится в чрезвычайно точно 
определенном соотношении, 
чтобы наша вселенная могла 
поддерживать жизнь и разум. Что 
привело вселенную из небытия в 
бытие? Почему она чрезвычайно 
точно настроена на возникнове-
ние жизни?
Эти обстоятельства нельзя рас-

сматривать в качестве “научного 
доказательства бытия Бога”. Все, 
что может сказать наука – “мы 
не находим объяснения этому в 
рамках той замкнутой причинно-
следственной системы, которую 
наука рассматривает”. Но это 
– определенного рода свиде-
тельства, которые побуждают 
нас предполагать, что за упо-
рядоченностью вселенной стоит 
некий Разум. В строгом смысле 
”научных доказательств” бытия 
Божия быть не может; однако 
наука может указывать за свои 
пределы – на тот Логос, который 
стоит у истоков мироздания.

Сергей ХУДИЕВ
Православие.ru
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7
№ 4(25)

18  АПРЕЛЯ 2014  ГОДА          СОБОРНАЯ
ВЕСТЬ ЦЕРКОВЬ И МИР

Мужики стояли во дворе 
приходского домика хму-
рые. Казалось бы, чего 
хмуриться: солнышко све-
тит, служба закончилась, 
сейчас чай пить будут. Ан 
нет: хмурые и всё тут. Кто 
с коляской – с ребенком 
гуляет, кто метлу взял – 
дорожку расчистить. Всё 
вроде бы как раньше, всё 
привычно и должны бы 
радоваться. Не получается 
никак. Такая печаль была 
вызвана общим признани-
ем после немногословных 
приветствий: «Пост, ребята, 
прошел из рук вон плохо! 
Столько хотелось в начале 
поста сделать, такие планы 
строили! А тут на тебе: 
такие грехи чуть ли не на 
каждого обрушились в те-
чение короткого времени, 
что и говорить-то стыдно. 
Грустно, даже печально. 
Как-то всё не так получи-
лось – хоть плачь». Резю-
мировал общее настрое-
ние недипломатичный, но 
искренний и добрый Миша: 
«Какой-то вшивый я право-
славный». Вслух не говоря, 
многие кивнули в знак со-
гласия: Миша-то прав, и 
уж совсем не в отношении 
себя. Вот и решили об-
ратиться к священнику: 
«Выручай, батюшка. Тут 
не просто проблема, а бед-
ствие самое настоящее. 
Мы, оказывается, гораздо 
большие грешники, чем 
предполагалось. Не обес-
судь – поговори, утешь». 
Священник попросил всю 
честную и грешную компа-
нию задержаться в трапез-
ной и поставил еще один 
чайник. Итак, мы беседуем 
с протоиереем Алексием 
Сорокиным, настоятелем 
вологодского храма во имя 
святителя Лазаря Четве-
родневного, о печальных 
открытиях Великого поста. 

 – Батюшка, пост закан-
чивается, и, оглядываясь 
на прошедшее, приходишь 
в ужас: грехов столько, да 
и такие они, что не вы-
звать ужас не могут. А 
стремились-то к очищению, 
к Богу. И получаешь такое 
вот о себе представле-
ние. Причем, судя по все-
му, далеко еще не совсем 
полное. Ведь, как говорят, 
если бы человек увидел 
состояние собственной 
души вмиг таким, какой 
он есть на самом деле, он 
бы с ума сошел. Так как не 
сойти с ума, оглядываясь 
на собственное печаль-
ное духовное состояние, 
слабое представление о 
котором получаешь в по-
сту? – Сойти с ума – дело 
нехитрое. Кстати, именно 
к этому и ведет уныние. 
А уныние – это обратная 
сторона гордыни. Да, очень 

часто мы, мягко говоря, пе-
реоцениваем собственные 
силы и возможности, как, 
впрочем, и праведность. 
«Я в посту сделаю то-то и 
то-то, такие-то подвиги по-
несу», «Я смогу…» и т. п. 
– давайте признаемся, что 
мы чуть ли не кидались та-
кими самозабвенными обе-
щаниями великих подвигов 
перед началом поста. 
Потом оказалось, когда 

пост поставил перед нами 
зеркало, что мы и сотой, 
а то и тысячной доли от 
того, чем так благообразно 
бравировали, не можем 
выполнить. С одной сто-
роны, конечно, и страшно, 
и стыдно: вот он, наш под-
линный духовный облик. 
С другой стороны, мы же 
сами просили: «Даруй ми 
зрети моя прегрешения». 
Получили. И в этой свя-
зи следующее прошение 
молитвы преподобного 
Ефрема – «Не осуждати 
брата моего» – имеет, стоит 
надеяться, основания для 
исполнения: будет ли хро-
мой смеяться над безру-
ким, а слепой над глухим? 
Так что польза, ребята, в 
нашей печали есть: хоть 
других осуждать не будем 
– своего «добра» навалом. 
Есть польза в нашем, про-
стите, «педикулезе»: мы 
действительно из рук вон 
плохие христиане. Это не 
значит, что Бог любит наши 
грехи – конечно, это Он как 
раз ненавидит. Но Он нас 
любит!.. Другое дело, что-
бы печаль о собственных 
грехах не приводила к са-
моубийственному унынию. 
Плохие, но – христиане! Не 
сойти с ума сможет тот, кто 
узнаёт, что Господь нас вот 
именно такими любит – со 
всеми нашими грехами и 
несовершенством. Это не 
значит, что Бог любит наши 
грехи – конечно, это Он как 
раз ненавидит. Но Он нас 
любит, понимаете? 
Если мы стыдимся своих 

«вшей», стремимся от них 
избавиться, то Христос 
и предлагает, очень на-
стойчиво предлагает нам 
соответствующую помощь: 
такую серьезную, жаркую 
баню. Он умеет избавлять 
нас от вредных кровососцев 
– было бы наше собствен-
ное желание признаться в 
их наличии. Очень глупо 
будет, если, поддавшись 
унынию от взгляда на свои 
грехи, мы будем, стеная, 
бегать вокруг бани, но в нее 
не зайдем. Уныние – это 
духовное самоубийство. 
Так себе картина: висящий 
в петле завшивленный 
самоубийца. Нужно знать, 
что любящий Бог не стре-
мится засудить нас по всем 
статьям, – было бы нужно, 

минуты бы не проходили 
по земле живьем. Христос 
воскрес даже для таких, как 
мы с вами, – Богу не жалко 
жизни для всех. Вспомним 
Огласительное слово на 
святую Пасху святителя 
Иоанна Златоуста: «Ник-
тоже да рыдает убожества, 
явися бо общее царство. 
Никтоже да плачет пре-
грешений, прощение бо от 
гроба возсия. Никтоже да 
убоится смерти, свободи бо 
нас Спасова смерть». 
Да, мы с вами – потомки 

работников 11-го часа, но 
значит ли это, что для нас 
наглухо закрыта дверь в 
Царство Небесное? Если 
закрыта, то, скажите мне, 
пожалуйста, зачем вообще 
Христос на землю прихо-
дил? Если же нет, то давай-
те помнить не только 11-й 
час, но и благоразумного 
разбойника, и преподоб-
ную Марию Египетскую, 
и мученика Вонифатия, и 
тысячи тысяч других спа-
сенных. Только они знали, 
что им есть от чего спа-
саться – нам бы об этом 
помнить. – Что, и не только 
во время Великого поста? 
Всё время помнить? В 
этом-то и есть урок поста: 
постоянно знать, что мы с 
вами не святые – Так ведь 
в этом-то и есть урок поста: 
постоянно знать, что мы с 
вами не святые. Даже не 
просто не святые, а, м-да, 
прав Миша-то – такие вот 
мы с вами христиане. Пост 
дает нам очень хорошую 
возможность посмотреть на 
себя глазами разбойников, 
и уж от нас зависит, будем 
ли мы смотреть на себя 
разумно или неразумно. 
«Как дела? – Всё о`кей!» – 
Да не всё у нас «о`кей» – у 
нас столько поводов для 
покаяния, что и не пере-
числишь! Игумен Никон 
(Воробьев) писал: «Нам 
оставлено покаяние», про-
должая мысль святителя 
Игнатия (Брянчанинова) 
о том, что подвигом для 
христиан нашего времени 
является безропотное не-
сение и терпение скорбей. 
Он же писал: «Успех ду-
ховной жизни измеряет-
ся глубиной сокрушения 
сердечного и смирения, 
без которых всё суета или 
прелесть». Думаю, нет худа 
без добра: увидев в по-
сту хоть краешком глаза 
своё подлинное духовное 
состояние, мы начинаем 
учиться смиряться, при-
знавая себя недостойными 
каких бы то ни было благ 
от Бога. И, вдруг получая 
эти блага, мы понимаем, 
что они – дар, именно дар 
Христа, а не положенная 
плата за заслуги нас, та-
ких замечательных и поч-
ти что (будем скромнее) 
святых. Что же касается 
провокационного уныния, 
то у нас просто нет на него 
времени: стольким людям 
нужно помочь, столько дел 
переделать. Нельзя нам 
унывать – каяться неког-
да будет! С протоиереем 
Алексием Сорокиным бе-
седовал Петр Давыдов 10 
апреля 2014 года

Протоиерей 
Алексий Сорокин
Православие.Ru

«ПОСТ ПРОШЕЛ ИЗ РУК ВОН ПЛОХО!»
БЕСЕДА ОБ ИТОГАХ ВЕЛИКОГО ПОСТА 

Все службы этой Страстной Сед-
мицы очень глубоко связанны с 
воспоминанием Тайной Вечери, 
собственно дня установления Евха-
ристии. Если у человека есть воз-
можность отпроситься на работе, 
есть возможность взять какие-то 
отгулы и освободить какое-то время, 
чтобы положено провести Страст-
ную седмицу, лучше причащаться 
на всех литургиях, которые на этой 
седмице совершаются.
Первые три дня Страстной недели совер-

шаются литургии Преждеосвященных Даров. 
В эти дни достаточно проблематично бывать 
на всех богослужениях.
Но начиная со среды вечера нужно быть 

постоянно в храме: в среду вечером быть 
в храме, в Великий Четверг причаститься 
пречистых Тела и Крови Христа, которые он 
заповедовал нам принимать во исцеление 
души и тела, во оставление грехов и жизнь 
вечную.
В Великую субботу каждому христианину 

тоже нужно причаститься. Стоит сказать, 
что литургия Великой субботы. Только в 
этот день чувствуется такая тихая и возвы-
шенная пасхальная радость. Сам праздник 
Пасхи – это такое яркое, бурное торжество, 
оно больше действует на наши душевные 
рецепторы.
Духовные чувства предельно обострены 

именно на литургии Великой субботы, когда 
с одной стороны Спас уже во Гробе, но с 
другой стороны мы знаем, что Христос уже 
победил Ад. Мы знаем, что Христос вот-вот 
уже воскреснет и явится апостолам. И эта 
тихая пасхальная радость очень и очень 
чувствуется именно в литургии Великой 
субботы.
На этой литургии есть такой очень сим-

воличный момент, когда во время пения 

прокимна снимаются темные постовые 
облачения и заменяются уже светлыми 
предпасхальными одеждами. Это тоже на-
страивает на пасхальную радость.
По Богослужебному уставу православным 

христианам предписывается пребывать в 
храмах в течение всей Светлой седмицы, 
ежедневно причащаясь в Святых Христо-
вых Тайн. Если есть возможность, если это 
время удается освободить от повседневных 
забот, от суеты, от работы, то было бы жела-
тельно каждый день приступать к таинству 
причастия.

Чин подготовки к этому Таинству в пас-
хальные дни значительно короче, для этого 
нужно прочитать только пасхальные часы 
и последование ко Святому Причащению. 
Службы достаточно короткие, очень дина-
мичные, очень бодрые и радостные. Это 
в тягость никоим образом не будет, но это 
будет настоящее празднование Пасхи. Ведь 
мы причащаемся Плоти распятого, погре-
бенного и воскресшего Христа, и когда как 
не в праздник Пасхи, когда как не в Светлую 
седмицу нам причащаться Плоти Христа, 
который воскрес для нашего спасения.
Для некоторых является камнем прет-

кновения вопрос, как поститься перед при-
чащением на Светлой седмице. Светлая 
седмица – это время, которое Церковь осо-
бенно выделяет из всего богослужебного 
года. Это время, когда пост прямо запрещен 
богослужебным уставом. И для подготовки 
к причастию поститься никоим образом не 
должно.Это дни особой радости, это дни, 
когда мы живем во Христе, когда буквально 
мы купаемся в пасхальной радости. И так как 
в эти дни пост категорически запрещен уста-
вом, а причастие предписывается уставом, 
то в эти дни для того, чтобы причаститься 
поститься не нужно.
Правильное мнение – это мнение Вашего 

духовника. И каждому христианину необхо-
димо иметь духовника, и в вопросах под-
готовки к исповеди, к причастию и вообще 
во всех вопросах духовной жизни нужно 
советоваться с ним.
Обязательно нужно посоветоваться с ва-

шим духовником, со священником, который 
хорошо вас знает, который знает все особен-
ности вашей духовной жизни, и поступать 
именно так, как он посоветует вам.
Правильно причащаться, исповедоваться 

– это всегда тогда, когда мы причащаемся и 
исповедуемся со страхом Божьим и с сокру-
шением в сердце, с чувством недостоинства 
своего.
Не с чувством выполненного долга, что 

мы весь пост пропостились, и теперь имеем 
право на причащение, теперь уже достигли 
некоторой высоты и совершенно законно 
входим в Страстную и приближаемся к Пас-
хе. Вот это будет совершенно недостойно 
перед Богом.
А достойно – всегда с сокрушением в 

сердце, со смирением, с чувством своей 
греховности, с истинным раскаянием. И 
причащаться мы можем тогда, когда есть это 
чувство, этот признак готовности.
Готовность заключается не в количестве 

прочитанных молитв, хотя это тоже хоро-
шо. Это средство, которое помогает нам 
смириться, но, прежде всего, готовность 
заключается в смиренном, в сокрушенном 
состоянии сердца. Тогда можно причащаться 
часто, без ограничений.

Лариса БОЙЦУН, 
Тамара АМЕЛИНА

«ПРАВОСЛАВИЕ И МИР»

Причастие на Страстной и 
Светлой седмицах: советы 
священников



8
№ 4(25)

18  АПРЕЛЯ 2014  ГОДА СОБОРНАЯ
ВЕСТЬ

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! ПРОСИМ ВАС НЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ГАЗЕТУ В ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ЦЕЛЯХ И НЕ ВЫБРАСЫВАТЬ! ПРОЧИТАЛ –  ПЕРЕДАЙ ДРУГОМУ!

Ãàçåòà èçäàåòñÿ ïî áëàãîñëîâåíèþ Ïðåîñâÿùåííåéøåãî Íèêîëàÿ, åïèñêîïà Íàõîäêèíñêîãî è Ïðåîáðàæåíñêîãî. Âûõîäèò ðàç â ìåñÿö. Òèðàæ: 999 ýêç.

Главный редактор: епископ 
Находкинский  и Преображенский Николай.
Заместитель главного редактора:
Михаил Красильников

Ответственный секретарь:                       
протоиерей Александр Жолобов
Дизайнер-макетчик:
Михаил Юрьев
Корректор: Наталья Доброгорская

Адрес редакции: Находкинская епархия РПЦ МП.
 Приморский край. г. Находка.
Находкинский прспект, 33. Кафедральный собор в честь 

Казанской иконы Божией Матери
Тел. : 8(4236)68-61-81

Приход храма в честь 
Казанской иконы Божией Матери г. Находка    
ИНН 2508062811   КПП 250801001 
р/с 40703810050180110324 
в Дальневосточном банке ОАО «Сбербанк России» 
г. Хабаровск 
БИК 040813608 
к/с 30101810600000000608

ÕÐÀÍÈ 
ÂÀÑ 

ÃÎÑÏÎÄÜ È 
ÏÐÅÑÂßÒÀß 
ÁÎÃÎÐÎÄÈÖÀ!

Подписано в печать: 
17.04.2014 года в 17.00
Отпечатано в типографии 

«ШЕКСНА» Г. Находка. 
ТЕЛ. 8(4236)62-38-74

РАСПИСАНИЕ БОГОСЛУЖЕНИЙ КАЗАНСКОГО КАФЕДРАЛЬНОГО СОБОРА Г. НАХОДКИ

ÕÐÈÑÒÎÑ ÂÎÑÊÐÅÑÅ! ÂÎÈÑÒÈÍÓ ÂÎÑÊÐÅÑÅ! 
ÕÐÈÑÒÎÑ ÂÎÑÊÐÅÑÅ ÈÇ ÌÅÐÒÂÛÕ, ÑÌÅÐÒÈÞ ÑÌÅÐÒÜ ÏÎÏÐÀÂ 

È ÑÓÙÈÌ ÂÎ ÃÐÎÁÅÕ ÆÈÂÎÒ ÄÀÐÎÂÀÂ


